

Entrevista. El embajador peruano, Hugo Palma, habla de la relación con Japón y la migración

“La agenda con Japón, gracias a Dios, se enriquece”

Luis Álvarez/IPCJAPAN
TOKIO

El miércoles 7, el carruaje imperial recogió en la Estación Central de Tokio al embajador de Perú en Japón, Hugo Palma Valderrama. Fue para llevarlo a presentar sus cartas credenciales ante el emperador Akihito.

El acto, además de impresionante, por el protocolo que lo rodea, marcó un hito en la reconstrucción de las relaciones entre Perú y Japón afectadas por el caso Fujimori.

Palma tiene en sus manos la reconstrucción de la relación y la elaboración de la Agenda Japón, que según adelanta en esta entrevista a **International Press**, se moverá en campos conocidos, pero difíciles, como el comercio, la promoción turística y cultural y la diplomacia académica.

En el campo de la migración, Palma no tiene la cosa muy clara, pero arguye una verdad. “No estoy seguro que nosotros comprendamos (el fenómeno migratorio). ¿Cuántos libros, cuántas investigaciones se han hecho en el Perú sobre este fenómeno?”, se pregunta el Embajador peruano.

International Press: ¿Qué palabras intercambió con el emperador Akihito en la entrega de sus cartas credenciales, Embajador?

HPV: Lo que se hace en estas circunstancias es un diálogo de estilo, por decirlo de una manera. Transmití los saludos del Estado peruano y el Emperador lo devolvió cordialmente, además de las expresiones gentiles deseándome el mejor éxito en esta misión. Fue una ocasión muy importante. Yo he tenido otras responsabilidades diplomáticas anteriormente, pero reconozco que esta es muy especial, muy halagadora para mí.

IPC: Antes que llegara usted, un alto funcionario del gobierno japonés nos decía que Perú había perdido a sus mejores amigos en Japón en los últimos cinco años. ¿Qué panorama encontró usted?

HPV: Yo encontré que hay una disposición en el ámbito oficial, pero también en el ámbito privado. Hay un interés que me parece sumamente estimulante. La prueba es que hemos tenido contactos políticos que los vamos a seguir manteniendo. Acabo de



El embajador peruano, Hugo Palma, es llevado en carruaje ante el emperador Akihito.

recibir empresarios que están en el ámbito de los productos naturales, aparte de las cuestiones culturales. Yo encuentro una disposición y con esa vamos a trabajar.

IPC: Los amigos están ahí, no se perdieron.

HPV: Definitivamente. No tengo ninguna preocupación al respecto. En todas las entrevistas que han tenido el Canciller y el Vicecanciller hemos visto una agenda más bien proactiva y positiva. Con eso vamos a trabajar.

IPC: ¿Podemos hablar de un shock diplomático para Japón?

HPV: Yo no hablaría de ningún shock. Lo que pasa es que la economía del Perú ha mejorado mucho en general. Las cifras están ahí y son observadas por la comunidad internacional. Lo que importa es que

el país mejore, en la medida que el país mejore en todos los aspectos, estabilidad política, jurídica, institucionalidad, producción, diversificación, infraestructura, educación, salud y en todo lo demás, el Perú tendrá mejores condiciones para presentarse en este mundo globalizado.

IPC: Conociendo su perfil académico, imaginamos que el trabajo con las universidades japonesas será aprovechado ¿cómo va eso?

HVP: El Perú no es un desconocido para los ámbitos de estudiosos japoneses. De hecho tenemos el privilegio de contar con un cierto número de personas llamados “los peruanistas”. Esencialmente se quiere la presencia del Perú como un tema universitario en el Japón. No es fácil. Me encantaría decir de modo que vengan seis profesores universitarios del Perú a que hagan cosas... vamos a tratar de hacer algo. Sería muy bueno que pudiéramos corresponder al interés académico universitario que advertimos aquí sobre el Perú.

IPC: ¿Y sobre la promoción cultural?

HPV: Vamos a tener unas cosas interesantes, primero porque ha sido posible mantener por un año más la exposición de Nasca. La exposición fotográfica de Capa qñan se sigue presentando bien en varios lugares. Este año vamos a tener, por iniciativa de una televisora japonesa, una exposición de tres culturas pre-colombinas, Azteca, Maya e Inca, que va a estar un año en Japón y no perdemos la esperanza de hacer alguna cosa adicional. Obviamente, la cultura y el interés de visitar países son dos temas que están muy ligados. No es solamente dar información sobre la riqueza cultural, eso es como un elemento de atracción de posibles visitantes. PROMPERU tiene especial interés en el potencial turístico japonés así que en el año habrán varias actividades relacionadas, como festivales gastronómicos en hoteles de categoría, presentaciones especiales de turismo... No sé si varias significa dos, tres, cuatro, cinco, pero más de una ciertamente.

IPC: Lo escucho hablar de horizontes bien amplios en la reconstrucción de la relación con Japón...

YO ENCONTRÉ EN JAPÓN QUE HAY UNA DISPOSICIÓN EN EL ÁMBITO OFICIAL, PERO TAMBIÉN EN EL ÁMBITO PRIVADO. HAY UN INTERÉS QUE ME PARECE SUMAMENTE ESTIMULANTE.

HVP: Es que es el mundo de hoy. Ahora todos los temas interesan. Hemos tenido un estupendo seminario de comercio hace unos días y vamos a tener que seguir trabajando sobre ello porque el comercio con Japón ha aumentado. Es la primera vez que el Perú ha conseguido colocar más de 1.000 millones de dólares en productos en Japón.

IPC: ¿Esas cifras ya están confirmadas?

HVP: Estamos verificando las cifras, pero son muy auspiciosas. No se nos oculta que seguimos hablando de minerales y metales. Hay que reconocer que son cantidades menores, pero ahí el Perú está mejorando en su producción de alimentos para la exportación. Las condiciones sanitarias de Japón son exigentes, entonces hay que hacer mucho trabajo con el SENASA (Servicio Nacional de Sanidad Agraria) para ver si conseguimos, por ejemplo, traer mangos como fruta fresca. Todo esto toma bastante tiempo, pero hay que hacerlo porque la exportación tiene que diversificarse y tiene que dotarse de valor añadido. Entonces, la agenda (con Japón) se está definiendo y gracias a Dios se está enriqueciendo.

IPC: ¿Se ha puesto en el escenario de que regrese Fujimori?

HVP: Son escenarios hipotéticos que no necesitamos considerar. Está dicho en los niveles políticos: es un tema que está siendo trabajado en el ámbito judicial. Tenemos que dejar las cosas por ahí, que sigan su curso.

Palma: “Las migraciones no son una amenaza”

IPC: ¿Cuándo se convierten en amenaza las migraciones?

HPV: Soy terriblemente opuesto a considerar las migraciones como una amenaza. Es que no deben ser consideradas como amenazas. Hemos escuchado a Enrique Iglesias (en un seminario del Banco Interamericano de Desarrollo en Tokio) diciendo que primero debemos entender que las migraciones no solo son un beneficio para la comunidad que puntualmente recibe remesas sino que también es beneficio para la comunidad donde esa inmigración se instala.

IPC: Usted ha dicho antes que no hay estudios sobre los emigrantes peruanos para comprender el fenómeno.

HPV: Yo no estoy seguro que nosotros lo comprendamos. ¿Cuántos libros, cuántas investigaciones se han hecho en el Perú sobre este fenómeno? Yo conozco uno o dos. Quizá un par de centros de investigación que están trabajando un poco, pero uno no puede decir que frente al fenómeno de la migración peruana ya tenemos todo claro. Eso sería una fantasía.

IPC: Pero eso no es totalmente cierto. Es en estos momentos, cuando las cosas no están claras que el rol del Embajador, el Consul, el Canciller, el Presidente se dimensionan. ¿En ese sentido, por dónde debe ir la comunidad peruana de Japón?

HPV: Ok, en lo que se refiere a las políticas el Estado tiene una responsabilidad, pero creo que también el ámbito académico y la sociedad, yo creo, tienen algunas responsabilidades. Lo que no se

puede pedir es que el Estado resuelva todos los problemas y de manera inmediata. Lo que debemos hacer es ir identificando los problemas y es lo que necesitamos ir estudiando. Hay algunos que se comentan aquí en los periódicos. Los problemas de la ambientación, los problemas laborales, los problemas de salud, educación, adaptación, los problemas de acercamiento como por ejemplo, cuánto esfuerzo estamos haciendo en aprender la lengua japonesa. Pero lo que hay acá existe en muchísimos otros lugares. Obviamente, como Estado y como sociedad tiene que interesarnos la suerte de nuestros compatriotas en el extranjero, pero lo que no podemos es decir: Ok, mediante una disposición de tipo administrativo vamos a resolver los problemas. Eso es inviable, imposible.

IPC: Como acciones concretas, ¿qué se podría ir haciendo por los peruanos de Japón?

HPV: Queremos conocer mejor el problema educativo. Personalmente he conversado con el Ministerio de Educación de Perú y no tenemos la solución todavía. Por lo que estoy viendo es un problema de dimensión. Ya he conocido algunas investigaciones, trabajo de campo y de reflexión, en el caso de los niños brasileños en Japón. Vemos que a pesar que hay algunos avances todavía tienen muchas dificultades. Estamos hablando de una comunidad muy superior a la peruana y eso nos da un índice del tipo de dificultades que vamos a ir encontrando. Pero, le aseguro que algún trabajo vamos a hacer en ese sentido. La cuestión educativa es esencial.



**A'cross
Travellers
Bureau**

LICENCIA Nº 835

Hasta el 31 de marzo de 2007

DESCUENTO de hasta ¥6.000 para nuevos asociados de tarjeta de crédito! servicio disponible en las sucursales de Tokio y Nagoya

¡CONSULTE PARA MÁS INFORMACIÓN!

¡Visite nuestra página WEB!

www.across-travel.com

PASAJES AÉREOS PARA LIMA

	Ida		Ida y vuelta	
TOKYO	20/mar - 31/mar/2007	¥89.000~	20/mar - 31/mar/2007 (lunes a viernes)	¥113.500~
OSAKA	20/mar - 30/mar/2007 (lunes a viernes)	¥102.000~	20/mar - 31/mar/2007	¥145.000~
NAGOYA	20/mar - 31/mar/2007	¥95.000~	20/mar - 31/mar/2007	¥136.000~

Ofrecemos también pasajes aéreos a cualquier parte del mundo >> ¡LLAME AHORA MISMO!

* Las tarifas están sujetas a cambios dependiendo el día de salida y disponibilidad de lugares.
* Las tarifas de pasajes aéreos no incluyen tasa de embarque ni impuesto.

TOKYO
03-3340-6744

LLAMADA GRATUITA / TOKYO
0120-288-865

NAGOYA (Atención: Yuki Iwasada)
052-954-0820

OSAKA
06-6345-0243